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La coutume du 1ier avril : 
 

 
 
Il est de coutume de célébrer le 1er avril d’une curieuse de 
manière : en jouant des tours espiègles à quelqu’un.  L’intérêt 
n’est pas ici de faire du tort à son prochain mais bien de 
‘taquiner un peu le poisson’ . Cela m’a fait penser que le mot 
grec de poisson (ICHTUS) référait au mot CHRIST pour les 
premiers chrétiens.  
 
Alors, ne serait-il pas intéressant de donner un caractère 
nouveau à cette coutume en inscrivant une pensée chrétienne, 
à l’endos des poissons que nous fabriquons pour les épingler?  
  

 
Regardons plus à fond cette explication sur le ichtus… 
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Le symbolisme chrétien du poisson 

 

L'origine du symbole dans la Bible ne doit probablement pas être cherchée 
dans l'Ancien Testament ou l'on parle peu du poisson. C'est le Nouveau 
Testament et surtout les évangiles qui parlent souvent de poisson, de pêche et 
de pêcheurs (lire Mt 4,18-20 et passages parallèles; 7,10; 13,47; Lc 24,42; 
Jn 21,3-14). 

 
     En grec, la langue des évangiles, le mot poisson s'écrit 
« ichthus ». Chacune des cinq lettres grecques est le début d'un 
titre christologique que l'on traduit : Jésus, Christ, Fils de Dieu, 
Sauveur. L'interdépendance entre l'idéogramme - ICHTHUS - et 
la représentation graphique du poisson s'est imposée rapidement 
chez les premiers chrétiens. Mais dès le début du IIIe siècle, 
l'origine du symbole était déjà probablement oubliée. Il devient 
donc plus pertinent de parler de la signification du symbole en 
proposant deux hypothèses parmi les plus intéressantes. 

Le poisson comme symbole eucharistique et 
baptismal 

     Les interprétations les plus anciennes qui nous sont parvenues 
viennent des Pères de l'Église latine qui ont associé au 
poisson un sens lié aux rites sacramentels. Selon certains 
historiens, la conception du poisson-Christ serait née du rite 
baptismal qui se pratiquait souvent par immersion à cette 
époque. Cette interprétation s'accorde très bien avec un texte 
célèbre de Tertulien (155-220) : « Nous, petits poissons, à 
l'image de notre Ichthys, Jésus-Christ, nous naissons dans 
l'eau. » (De baptismo, c. 1)�  

 

http://www.interbible.org/interBible/ecritures/bu/index.php?page=passage&ref=mat%204:18-20
http://www.interbible.org/interBible/ecritures/bu/index.php?page=passage&ref=mat%207:10
http://www.interbible.org/interBible/ecritures/bu/index.php?page=passage&ref=mat%2013:47
http://www.interbible.org/interBible/ecritures/bu/index.php?page=passage&ref=luk%2024:42
http://www.interbible.org/interBible/ecritures/bu/index.php?page=passage&ref=jhn%2021:3-14
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Pains et poissons d'une mosaïque de Tabgha. (photo : BiblePlaces.com) 

 

Parmi les monuments qui nous sont parvenus, le poisson est 
souvent associé au pain et au vin comme en témoigne l'images 
ci-dessus. Saint Augustin (354-430) est le premier écrivain 
ecclésiastique à avoir donné une valeur eucharistique au 
poisson (voir son Traité sur l'Évangile de Jean, vers 416). De 
plus, une inscription conservée au Musée du Vatican présente le 
poisson-Christ comme l'aliment du banquet eucharistique. Mais 
c'est une exception car le symbole est habituellement associé 
au pain et au vin qui sont devenus, à la fin du IIe siècle, les 
seuls symboles de l'eucharistie. 
 
 
Source d’information : 
http://www.Intrbile.org/interBible/ecritures/symboles/2003/sym_030617.ht
ml  

http://www.interbible.org/interBible/ecritures/symboles/2003/sym_030617.htm
http://bibleplaces.com/



